

Verhältnisse und der beiderseitigen Interessen weichen. Das Glück und die Staatsklugheit des Böhmenkönigs, die eigenthümlichen Verhältnisse des Reiches, die seiner Parteinahme eine ausschlaggebende Bedeutung verliehen, endlich nicht zum Mindesten das starke Bedürfnis nach Frieden, das die von den Hussitenstürmen und den späteren böhmisch-meissnischen Wirren aufs Schwerste betroffenen Lande lebhaft empfanden, alles dies wirkte zusammen, um schliesslich nicht bloß zu einem Ausgleich der zwischen Böhmen und den Wettinern vorhandenen Irrungen, sondern sogar zu einer engen Verbindung der letzteren mit dem Könige Georg zu führen. Der Vermittler dieser Einigung war Markgraf Albrecht von Brandenburg. Doppelheirathen zwischen Georgs Tochter Zdena und dem jungen Herzog Albrecht, dem Sohne Kurfürst Friedrichs II., und zwischen dem Königssohne Heinrich und Katharina, der Tochter Herzog Wilhelms, sollten die geschlossenen Bündnisse festigen. Der Tag zu Eger im April und Mai 1459, an dem diese Verhandlungen zum Abschluss kamen, hat eine hohe Bedeutung nicht bloß für die böhmische, sondern für die deutsche Geschichte jener Zeit; insbesondere wurde er bestimmend für das Verhältnis der Wettiner zum König Georg bis zu dem Tode des letzteren.³⁾ Noch im Herbst des Jahres 1459 wurde die Ehe zwischen Albrecht und Zdena geschlossen.

Es zeigte sich bald, wie benöthigt König Georg einer Stütze unter den deutschen Fürsten war. Der hochbegabte Herrscher hatte sich doch vielleicht in einem Punkte getäuscht, als er die angebotene Königskrone annahm. Er glaubte eine Mittelstellung zwischen der Curie (und, wir können hinzufügen, dem katholischen Europa) und seinem eigenen utraquistischen Lande einnehmen zu können. Allein die Basis, auf der sich sein Königthum erhob, machte eine solche Mittelstellung zur Unmöglichkeit. Die nationalen Elemente, denen Georg seine Krone verdankte, waren untrennbar verbunden mit den kirchlichen. Nun hatte zwar das Basler Concil seiner Zeit einen Frieden zwischen der rechtgläubigen Kirche und dem Hussitismus vermittelt; allein jene Compactaten widersprachen dem innersten Wesen der römischen Curie, die sie denn in

³⁾ Ueber den Tag zu Eger vergleiche ausser den oben angeführten Werken noch Bachmann, Böhmen und seine Nachbarländer unter Georg von Podiebrad (Prag 1878) 45 fgg.